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越雷池

川崎前锋堪称本赛季 J联赛现

象级球队，这支2017年、2018年两年

日本国内王者极有希望夺得队史第

三个联赛冠军头衔———联赛18轮过

后， 该队以15胜2平1负的绝佳战绩

遥遥领先， 球队已经打入了令人恐

怖的55球。

刚好搞到了一份川崎前锋2020赛

季全队年薪表，读来感慨万千。 这支在

日本国内堪称统治级的球队，本赛季的

年薪总开支不过12亿日元出头，按如今

的汇率，不过是8000万人民币———整支

球队还不如国内一位顶级外援的年薪

高。 川崎前锋的工资支出在J联赛也已

属于一流， 除去暴发户神户胜利船（47

亿日元）， 川崎与几支传统大球队浦和

红钻（15亿）、名古屋鲸八（14亿）、大阪

钢巴和鹿岛鹿角（均为11亿）相差不大，

排名整个联赛的第四位。

川崎前锋队内年薪排名第一的球

员是中村宪刚和家长昭博，均为1.2亿

日元，39岁的中村是球队这十几年来

的核心与领袖，而家长已34岁，曾有过

旅欧经验的他也是一流中场。 多年来

川崎的第一射手、32岁的小林悠则以1

亿日元与巴西外援前锋达米昂并列第

三。这四人是队内仅有的年薪过亿者。

处于第二集团的六人中 ， 大岛僚太

（9000万），郑成龙、车屋绅太郎、谷口

彰悟、巴西外援贾希尔（均为8000万）

等五人是主力，只有斋藤学（7500万）

是轮换球员， 不过考虑到当年他加盟

川崎前锋前是横滨水手队长、 日本国

脚，开出高薪也在情理之中。

这10人以外， 其他川崎前锋队员

既非中轴线上的绝对主力， 也无正牌

国脚身份，收入下降幅度很大，中位数

是本赛季刚从湘南大海转会而来的边

后卫山根视来，3000万日元的年薪也

与 J联赛球员的平均收入大体相当

（3400万日元）。

从年薪表上不难看出，日本俱乐

部对于球员的分档非常清晰———队

内资历与位置重要性决定了球员是

否能获得高薪———这似乎是一句废

话 ， 但对比国内俱乐部对于年轻队

员、 对于新引进球员的不合理开价，

日本俱乐部可谓非常理性。 无论潜力

大小，刚进川崎前锋一线队的年轻人

只分两档工资：460万和360万。 23岁

的中场球员三 熏本赛季表现极为

出色，联赛已有8球入账，他的工资是

460万这一档；而去年入选日本U20出

战世青赛的 “00后 ”新星宫代大圣则

是360万“底薪族”。 即便明年加薪，增

长幅度也相当有限，以去年就在球队

占据一席之地的田中碧为例，这位22

岁的中场今年拿到新约， 薪水从360

万涨到1000万，合人民币也不过65万

元左右。

至此，只能感叹，这才是理性经营

的足球俱乐部。在这样的比较中，甚至

不知道该归结为中国足球的哪个环节

出了错———怪俱乐部？ 在激烈的人才

竞争中（因为人才太稀少），出高价天

经地义， 何况还有种种不合理的政策

推动了某些竞争（如U23政策）；怪决

策层？ 不是缺少好球员、好苗子吗？ 我

便是试图以政策引导发展……每个人

都有理由卸去自己的过去， 但着实又

洗不白。 中国足球，确实经不起比较，

也经不起推敲。

自说自画

●足协杯的冠军自从可以领取

一张亚冠比赛的正券后， 这个杯赛

就从鸡肋升格为鸡翅了， 冠军能够

到亚洲赛场上去飞一飞了。 今年的

足协杯首轮一战定胜负， 各支球队

应当是主力尽出、全力拼杀的。但是

天下的大小诸侯还是把足协杯视作

鸡肋了， 各路大军几乎都是撤下了

在联赛中的主力阵容， 或派上替补

球员、或尽遣年轻球员。大家都来淘

淘江湖， 逢场作戏。 态度特别端正

的，少。

上届冠军上海申花第一轮就被

广州富力淘汰。 主帅崔康熙赛后评

球在表示遗憾后出了一句有硬噱头

的金句：“我们会把注意力更多集中

在剩下的联赛中。”球队已经在杯赛

中出局， 上届冠军不必再把什么注

意力放在足协杯赛中了。 今年杯赛里

不需要申花的注意力， 一丝一毫的注

意力都用不上了。 “更多集中”只是空

话。 讲得刻薄点，“更多集中”当为“只

得集中”。 评球请不要摆这样的噱头。

不好笑。

●噱，阿拉上海闲话。噱，滑稽。上

海独脚戏就是以摆噱头、出噱头、抖噱

头来逗乐观众的。 老上海人形容一个

人的言谈、举动、模样引人发笑，称之

为“噱头势十足”。 这样的上海闲话恐

怕新上海人是听大勿懂了。

上海上港在以3比2险胜重庆当代

后， 主帅佩雷拉在赛后评球时讲出了

更加噱头势十足的评论。 “下半场，有

那么一分钟的时间， 我们就像去上厕

所一样 ， 从厕所回来发现丢了两个

球。”“好在上完厕所回来，球队又重新

打出水平。”把球队的一时失常比喻为

“上厕所”，噱。我看上海滑稽戏的泰斗

杨、张、笑、沈与后来的姚慕双、周柏春

们都摆不出这样的噱头的。 天堂里会

传来他们的笑声吗？ 哈哈哈哈……

●上厕所去轻松一番， 使人想起

了几十年前的老药方“一轻松”来。“一

轻松”有何功效真是写不上纸面。反正

上港在一轻松之后就不敢再白相轻敌

了。 佩雷拉立马换上了胡尔克、阿瑙，

倾力反攻。 五星体育评论员此时也有

妙语送出：“杀鸡用牛刀啦！”这一场上

港的足协杯首战戏剧性场面频出，噱

得一天世界。 “一天世界”这句上海闲

话之前已经为大家做过托福解释了，

意思为到处皆是、无处不有。 看球，是

为了开心。 评球，也能让人如此开心。

这样的球赛，阿拉欢喜。 呵呵。

立足本土
才是“根”

五大宗师
英超论剑

这可能是更激烈， 也更好看的

英超新赛季。

随着英超直播版权被重新授

权， 中国球迷又可以第一时间观赏

正版英超赛事了。 而2020-2021赛

季英超一开始， 就表现出了迅猛的

势头，怎一个过瘾了得。

最近十年来，BIG6一直把持着

英超联赛头部位置， 但六大豪门的

垄断地位，并非牢不可破，其间曾经

有莱切斯特城异军突起，硬生生从“六

大”脚下抢走过一个冠军。近年来狐狸

战绩一直不错，“六大” 眼看着有变成

七剑下天山的趋势。

更有一支桀骜不驯的狼队， 这两

年也杀入了前排战局， 成为不容小觑

的搅局者。上赛季的英超，也因此争四

争六不亦乐乎， 直到最后一刻才水落

石出。

如果仅仅是莱切斯特城和狼队，

倒也罢了。 新赛季想要挑战六大地位

的球队，愈发多了起来。实力和财力都

十分雄厚的埃弗顿，投入巨大，成绩回

报却并不成正比。痛定思痛，埃弗顿请

来了安帅，经过一段时间磨合，本赛季

开局两连胜， 俨然就是奔着欧冠资格

而来。

这是一个名帅云集甚至泛滥的新

赛季。瓜帅已经在曼城坐阵经年，渣叔

率领红军志在卫冕， 魔力鸟执手热刺

要重回荣耀巅峰，加上安帅，四大世界

级名教头凑足，再加上疯子贝尔萨，谁

是东邪西毒？谁是南帝北丐，谁又是笑

傲英伦绿茵江湖的中神通？

这五位足坛大宗师， 各有各的独

门秘诀，各有各的风格魅力，各有各的

坚持乃至偏执。 其中把剑走偏锋发挥

到极致的， 莫过于把足球当成生活全

部的贝尔萨。 这是一个不疯魔不成活

的偏执狂， 这是一个虽万千人吾往矣

的完美主义者，在他的足球哲学中，宁

为进攻玉碎，不为防守瓦全。尽管利兹

联队的战绩，可能不会很理想，但有了

贝尔萨的比赛，好看，那是一定的。

同样有着桀骜个性的穆帅， 如今

华发渐生，脾气也转变了不少，可他天

下武功唯快不破的防反战术， 并没有

变。 皇马时期， 魔力鸟的防反体系效

率，达到了无人企及的高度，新赛季的

热刺，也隐约有了皇马时期的影子。

渣叔是贝尔萨的迷弟， 瓜帅也是

贝尔萨的拥趸，但他们的执教风格，却

由不得自己像贝尔萨这样随心所欲。

渣叔不断地为强大的进攻端补强后

场，以做到攻守兼备少短板；瓜帅在传

切控制流上锱铢必较， 欧冠依然是曼

城需要迈过去的终极关卡……

胜负之外，新赛季英超，也因为宗

师之争，更值得期待。

一份工资表
引发的感叹

“噱头”评球

国际足联9月18日召开的第70届

全体代表大会上， 正式投票通过了有

关球员转换会籍规定的修订案， 而且

通过之后将立即生效。消息传出，各方

面的普遍反应是：“利好中国男足国家

队！”的确，无论从哪一个角度来说，对

中国男足国家队短期内补足短板、提

升实力，确实都是非常有利的，按照新

的规则付诸实施， 国足短期之内可以

多归化几名球员， 而且卡塔尔世预赛

40强赛小组赛最后四轮比赛不出意外

将于2022年3月才重启，中国足协有充

足的时间可以完成相关归化工作、完

成必要的手续与程序。

对于一门心思就想要一个结果的

人来说，这当然是天大的“好事”，甚至

无异于“天上掉馅饼”。所以，除了像蒋

光太、 侯永永等这样原先规则下已经

不可能再代表中国男足国家队出战的

华裔球员， 在新规则下重新获得了代

表国足出战的资格； 而像江苏苏宁队

的特谢拉、重庆当代队的卡尔德克、武

汉卓尔队的埃弗拉、 河南建业队的伊

沃等外援， 正常情况下取得代表中国

男足出战的机会与资格都很容易。 只

要各方没有反对意见， 中国男足完全

可以用一支“雇佣军”去出战世界杯预

选赛！

但问题在于： 即便是中国男足以

此方式出现在世界杯赛的舞台上了，

中国足球就彻底“翻身”了？ 就意味着

技战术水平已经跨入世界行列了？ 如

此归化后的中国男足，意义究竟何在？

而且，这还仅仅只是从积极的、好的角

度来说， 我们还暂且不提国人是否可

以接受的问题， 是否有起码的认同感

的问题。换一个角度，假设如此多的归

化球员， 中国男足国家队依然无法跻

身世界杯决赛圈，又将如何？这并不是

危言耸听！

当我们在为这种归化举措叫好之

时， 我们仅仅只是站在我们自身的角

度来考虑这个问题。 我们似乎不能忘

却一点， 即当我们在如此大规模想着

以归化的方式冲击世界杯赛时， 全球

有那么多的国际足联下属会员协会，

他们也都想着能够进军世界杯， 这也

意味着他们同样可以采用类似的方式

在短期之内迅速提升实力， 去打好世

界杯预选赛。 而且，某种程度上，其他

众多国家和地区或许会因为这些新规

则受益更多， 甚至可能还不会像我们

这样引起外界的关注。

譬如， 国际足联此番新通过的规

则中， 除了转换国籍与会籍的规定之

外， 还对那些无国籍球员的问题也做

出了规定。 在西亚如科威特、阿联酋、

沙特等存在着众多无国籍球员， 因为

这些西亚国家在加入国籍方面有着相

当严格的规定。 像科威特国内的媒体

就直言：在国际足联新规则之后，科威

特国家队在短期之内至少可以引进六

七名无国籍球员， 使得国家队的实力

迅速得到提升。其他像阿联酋、沙特等

也将受益。

此长彼消。 当我们为归化不惜重

金之时， 其他会员协会几乎不用什么

代价就可以更好地利用规则。于是，我

们有什么理由认为就只有我们自己是

受益者？ 如果我们不是立足于中国本

土球员本身、立足于本国联赛，则中国

足球恐怕很难真正打翻身仗。

凭借宝贵的1分，上海申花重新

超越深圳回到了大连赛区的前四名

行列。

1比4，这是首发阵容里，上海申

花和江苏苏宁外援的人数比。 就双

方牌面对比来看， 上海申花整场比

赛的表现可得高分。

在这场比赛里， 申花的防守基

本没有给苏宁太多的有威胁的破门

机会，所以比赛中，门将曾诚反倒没

有太多表现机会。

而在遭遇如此大面积的伤病情

况下， 申花仍然在反击中创造出了

不少机会。

唯一首发的外援姆比亚堪称申

花本场比赛MVP。

最遗憾的事情是曹 定在比赛

中拉伤退场， 感觉后面的两场比赛

应该是很难再出战了。 希望曹 定

能早日痊愈， 争取不要错过球队的

第二阶段比赛。

新外援“飞马”差不多有20分钟

的登场时间， 主罚了两次球队的角

球，表现中规中矩，他还需要和球队

进一步磨合。 在连续有球员遭遇伤

病的情况下， 这名外援是上海申花

队最后两轮比赛里， 为数不多的加

法。

最后两轮， 申花的对手是富力

和河南建业， 补时阶段绝杀大连人

之后， 富力和深圳的积分如今都是

14分，申花是15分。如果周四申花能

在富力身上拿到1分，在建业身上全

取3分，那上海申花确保前四的希望

将非常之大。

虽然阵容残缺， 但最近几场比

赛中的申花队， 却让人们看到了一

种韧性， 一种精神。 最后的两场关

键比赛，这种精神，可能会是申花完

成进入赛区前四任务的最主要力量

源泉。

重提申花精神
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